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6岁的女儿和我正走在一起。按照计

划，志愿者两人一组，沿着事先规

划好的小区调查样线，尽量去发现

小区里的貉。一旦看到貉，需要及

时停下脚步，在专门的调查软件上

记录下看到貉的具体位置和数量。

我手里拿着手电筒，走在样线

上，不轻易放过每一个小区的角落。

有了过去几年的探索和研究，一些

关于貉出没的居民小区的共性逐渐

被人熟知，比如这些小区通常有着

不错的绿化。13日晚小队调查的贝

尚湾非常符合这一点，这里植被葱

郁，有小河流自西向东穿过小区，

在一些主干道旁边的小路周围，依

稀还有一些流动水源。这些因素都

更有利于野生貉的生存。

在我亲眼见到貉的那一块地方，

同样满足上述条件。这条小道上，

路过的人类稀少，有密集的灌木丛，

而灌木丛后面就是一片小池塘。我

第一眼见到那只貉时，只望见了它

的背影。黑夜掩映下，那个背影和

流浪猫有点相似，但尾巴好像很短。

记者｜王仲昀

　　貉口普查逐步从一项创新试点工作走向常态，无论调查有没有新发现，我们都要

坚持做下去。

上海“貉口”知多少？

的7月 20日晚，同样的调查还要开

展一次。这些“公民科学家”的调

查结果，将最终汇集成2024年度上

海“貉口普查”报告。

这并非《新民周刊》第一次报

道上海的“貉口普查”。不过，相

较于 2022 年和 2023 年前两次从宏

观的意义和价值层面关注“貉口普

查”，这一次我与其他志愿者一样，

参与到调查中。在开始调查前，我

期盼能够在夜色中亲眼见到野生貉，

也好奇当下的上海市民对待貉的态

度，更想弄清楚一个问题：至 2023

年末，上海全市常住人口为2487.45

万人；那么，2024年的上海，又住

着多少只貉呢？

调查现场，“幸运”与貉相遇

晚上 7时 57 分，贝尚湾 88号

楼和 89号楼之间的小道上，一只貉

出现了。

当时，志愿者杨珊珊，还有她

傍晚6时前后，7月上海的夜幕

尚未降临。落日仍挂在西边，

周围飘着淡粉色的云彩。在松江区贝

尚湾小区的西南门，正是热闹时候。

有年轻人全套打扮，正要出去吃晚饭，

也有阿姨在家吃好饭，牵着可爱小狗

出门在小区遛弯。白日酷暑的热气尚

未散去，耳边蝉鸣不绝。

没过多久，在夜色中几位穿着同

样衣服的人聚集在小区门口。他们大

多穿一件绿色短袖T恤，搭配黑色长

裤。T恤胸前印有一只可爱的小动物，

也是这个夜晚的主角——貉。

2024 年 7 月 13 日晚，第三次

上海“貉口普查”正式启动。在这

一天晚上，由复旦大学生命科学学

院博士生翁悦领队，队里有一同来

的情侣，有独自前来的年轻女生，

还有对野生动物感兴趣的妈妈带着6

岁的女儿，以及作为记者的我。

像这样的小队，当晚在上海超

过 300个。小队成员集结在各个已

经有过貉出没的点位，耗时近3小时，

试图探寻貉的踪迹和数量。一周后
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上图：生活在上海诸

多小区里的貉。
摄影 / 王放


